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IT三巨擘﹕「網羅」傳統行業
領袖峰會深圳舉行 馬化騰李彥宏楊元慶談前景
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關於互聯網下一個風口，互聯網百度、阿里巴巴、騰
訊三大巨頭（BAT）如何定位？馬化騰在對話中表

示，未來各行各業都將以服務為中心，以人為本。互聯
網產業發展的「下一個風口」是走出新經濟，和傳統行
業融合，走向更廣闊的天空；騰訊將不僅要做到「人和
人」的連接，還要向「服務和設備」的連接邁進。「讓
用戶需求和提供服務的生產商有很快的互動模式，像打
車行業，未來還將有教育、醫療。」

馬化騰：「半條命」予夥伴 謀共贏
面對新的風口，馬化騰稱，騰訊將把公司「半條命」
（即另外一半的發展前途）完全交給合作夥伴。馬化騰
指出，過去大公司出於本能，百分百自己做各種新業
務，騰訊近兩年進行了業務精簡，聚焦通信和社交平
台，賣掉非核心業務，或者成為合作夥伴二股東；未來
面對更多的風口，騰訊的目標不是向着起飛，更多的使
命是搭載「梯子」，給合作夥伴賣「降落傘、望遠鏡」
等基本工具，提供便利，讓合作夥伴飛得更高，創業者
需要以全新的視角看待騰訊，加入合作共贏平台。

李彥宏：聚焦核心 重「什麼不做」
在對話中，百度CEO李彥宏也表達了類似的觀點，他
表示，「風口論」是充滿投機思維的方式，如果大家都
想找捷徑很危險。「15年來一直在風口，吹得我難
受」，李彥宏說，自己焦慮的不是「什麼可以做」，而
是「什麼不做」，互聯網公司應該聚焦核心業務，並努
力達成發展目標。

楊元慶：人人 物物 業業聯網
聯想CEO楊元慶在對話中也表示，互聯網現在已經進
入新的階段，即人人互聯網、物物互聯網、業業互聯
網；阿里巴巴董事局主席馬雲在發來的視頻中則表示，
在互聯網經濟時代，將從IT走入DT世界，從以「我」
為中心向DT時代以「別人」為中心發展，加快各行業
融合，讓別人更強大，自己更開放、承擔更多的責任。

網企競爭後 覓分工合作方式
近幾年，隨着騰訊、阿里巴巴、百度不斷擴展自己的

業務和生態，彼此之間的競爭也在不斷加劇，在一些周
邊業務上，BAT相互之間也有很多摩擦競爭，「幾個山
頭都着火。」馬化騰認為，這是過去大家都認為產業的
融合中，擔心失去先機後會對自身的生態造成致命的傷
害。「以前這些擔憂是可以理解的。但隨着競爭的深
入，最終會達到動態平衡，在不同領域找到既有競爭又
有合作的點。」馬化騰解釋稱，「相互打完才知道各自
的優勢和劣勢。讓子彈飛一會兒，然後在競爭中找到合
理的分工和合作方式。」

李彥宏也表達了類似的觀點，當到了BAT在網民中的
滲透率都在90%以上的時候，真正推動公司業務往前走
的是整個生態，生態愈繁榮，競爭愈激烈，對整體的發
展也愈有好處。「BAT、創業公司、垂直行業之間是開
放式的競爭合作，中國互聯網好了，BAT就好了；BAT
好了，中國互聯網也會從中受益，我們是共融共生的關
係，沒有大家想像的那麼激烈的對抗。」
對於BAT等互聯網公司的競爭，楊元慶則表示：「互聯

網公司別輕易綁架、劫持我們的客戶，不管是以安全的名
義，還是以管家的名義，我們不會輕易地把我們的客戶交
出去了。」楊元慶稱，聯想的理想是打造硬件、軟件和應
用服務一體化的產品，也為BAT提供很好的平台支持。

香港文匯報訊（記者 郭若溪 深圳報道）

2015年 IT領袖峰會昨日在深圳舉行，最受關

注的莫過於騰訊（0700）董事會主席兼首席

執行官馬化騰、百度公司董事長兼首席執行官

李彥宏、聯想集團（0992）董事長兼首席執

行官楊元慶等人就「未來——下一個風口在哪

兒」主題而展開的關於互聯網風口、產業融

合、BAT的競爭邊界和合作等熱門話題的高端

對話和精彩論述。

香港文匯報訊（記者 郭若溪 深圳報道）2015年IT
領袖峰會在深圳召開。阿里巴巴董事局主席馬雲未能
出席會議，而是通過一段視頻進行了簡短的發言。馬
雲提出，過去7年是從互聯網創業到互聯網產業，很
快進入互聯網經濟，現在則是正在從IT走向DT時
代，「DT不僅僅是技術提升，而是思想觀念的提
升。「人類正從IT時代走向DT時代」。那什麼是
DT，與IT有什麼區別呢？

重服務大眾 講究開放分享
馬雲解釋道，DT實際是數據處理技術（Data
Technology）的英文縮寫。現在的IT時代是以自我控
制、自我管理為主，而DT時代，是以服務大眾、激

發生產力為主的技術。這兩者之間看起來似乎是一種
技術的差異，但實際上是思想觀念層面的差異。
馬雲表示，「IT能讓自己愈來愈強大，而DT能讓

別人愈來愈強大，DT也更講究開放、透明、分享及
合作。對我們來講，未來DT時代最大的機遇也是最
大的挑戰，就是我們所謂把互聯網經濟做起來，互聯
網經濟就是把傳統行業和IT行業進行完美結合，完美
融合。」
在視頻中，他也透露出未來更多的合作可能，他表

示，隨着IT行業走向DT時代，大互聯網公司要思
考，除了要創新之外，更要創造創新規則，因為這是
一種責任。把IT時代順利帶入DT時代，也是他和馬
化騰、李彥宏的共同理想。

馬雲：IT步向DT時代

香港文匯報訊（記者 馬琳
北京報道）久未露面的萬科集
團創始人、董事會主席王石日
前在北京表示，房地產進入白
銀時代，地產商要靠真本事掙
錢了。今年萬科將會積極轉
型，拓展物業管理、精裝修等
業務，並計劃發展機器人替代
人工物業服務。對於近期頻繁
發生的高管離職，王石否認是
萬科遇到了發展瓶頸。
王石出席新華網思客講堂
活動時，談及萬科轉型方
向。他表示，在白銀時代，
地產商要靠真本事掙錢了。

雖然大拆大建的時期已經過
去，但房地產行業也不要過
於悲觀，只要城鎮化還在進
行中，這裡面就還有很多機
會。另外，過去建造的大量
房屋的內部裝修需求，這個
市場規模將非常大。因此住
宅產業化、精裝修等都是萬
科業務方向。

將實行外部合夥人制度
王石透露，今年萬科將獨

立三個事業部，其中一個是
物業業務。從今年開始，萬
科將全面接受各開發商的物

業業務。目前，萬科自有的
物業客戶群有250萬人。公司
預計，包括自有和承接同行
物業管理，未來十年客戶群
將達到6,000萬人。「這個大
規模的客戶群對應的服務人
員將達到180萬人，包括保
安、清潔、綠化、老年護理
等。萬科這幾年將會試驗用
機器人替代部分人工物業服
務。未來十年，萬科要做到
30%的物業服務採用機器
人。」他稱。
從去年萬科元老級人物肖莉的

出走，再到毛大慶的離職，萬科

人事變動可謂波瀾不斷。對此，
王石否認萬科遇到了發展瓶頸，
並認為正是因為在萬科的經歷給
他們帶來了更多機會。他強調，
萬科的人事政策是「好馬吃回頭
草」，曾有員工「三進三出」的
故事，如果毛大慶願意，萬科的
門仍然為他敞開。他還透露，萬
科未來將實行公司外部合夥人制
度，會和毛大慶這樣離開萬科的
人，在不同業務上進行合作。

萬科試水物業服務機器人
香港文匯報訊（記者倪夢璟上海報道）內地

A股市場或迎來首隻保險中介股。近日，有消息
指出內地首家保險經紀公司「江泰保險經紀」欲
於第四季度遞交IPO申請，並於A股主板市場上
市。據悉，該公司現正進行增資擴股，業內人士
表示，一旦上市之門打開，再加上未來註冊制實
行降低門檻，保險中介上市的浪潮或將襲來。
與一般的保險公司不同，保險經紀公司屬於

中介性質，係輕資產運營，盈利模式為收取保

險業務佣金及顧問費。由於盈利模式簡單清晰
及輕資產特徵明顯，保險經紀公司若選擇在A股
上市，一般情況下都能達到「連續三年盈利」
的IPO硬性指標。知情人士透露，江泰保險經
紀目前無負債，業務收入年均增速超20%，去
年實現業務收入超過5億元人民幣(下同)，且主
要股東為國有企業。而此次增資擴股，也是IPO
之前的最後一輪股權融資，增資完成後，江泰
的註冊資本將從1.376億元，增長至約2億元。

內地首個保險中介股或將上市

香港文匯報訊（記者 黃萃華）海隆控股
（1623）昨公布的去年底全年業績，純利3.98
億元人民幣（下同），按年增15.4%；每股盈利
由2013年底20.73分升13.1%至23.45分；派末
期息5港仙，2013年同期派7.7港仙。
期內， 收入錄得25.76億元，按年上升5%；

毛利率跌0.7個百分點，錄39.6%。主席兼首席
執行官張軍表示，去年集團於內地及外地市場
均面對多重挑戰，如國際油價下跌、內地市場
調整及部分貨幣匯率波動等，均令集團於經營

上帶來較大的影響。
集團去年將部分已有業務板塊進行重新規劃

和整合，重組後的四項核心業務，包括油田裝
備製造與服務、管道技術與服務、油田服務及
海洋工程服務，其中海洋工程服務是新業務板
塊，並成功獲得兩項來自中海油的大型總包服
務，兩項合同的合計收入約5.5億元，而油田裝
備製造與服務、管道技術與服務 、油田服務的
收入分別是12.7億、2.72億及10.32億元，分別
佔總收入的49.3%、10.5%及40.1%。

海隆多賺15% 末期息五仙

香港文匯報訊（記者 李昌鴻 深圳報
道）在深圳舉行的「2015中國（深圳）
IT領袖峰會」上，華為消費者業務首席
執行官余承東昨日表示，因去年大力發
展中高端智能手機放棄低端市場，華為
去年銷售的智能手機總量為 7,500 萬
部，今年華為Mate7和榮耀等常常賣斷
貨。他預計今年智能手機銷量將突破1
億部，同比增長逾30%。

余承東：望破一億部
余承東還透露，華為智能手錶將於5月

至6月在內地開始銷售。他稱，未來十
年，智能終端將進入全場景體驗時代，
現在有三個熱點：可穿戴設備、智能家
居及車載系統，華為正在涉足其中。因
華為中高端智能手機在內地和全球熱
銷，余承東的講話受到廣泛關注。他做
了《智能終端進入全場景體驗時代》的
主題演講，他強調，智能終端包含了情
感、時尚和科技。情感包括智能終端所
蘊含的人文、內涵、態度；時尚體現在
品牌、設計、材質；技術包括芯片、硬
件、軟件。華為不但聚集一大批的研發
人才，還擁有一些熟悉時尚和藝術等方
面的人才，以更好滿足消費者需求。
余承東稱，去年華為智能手機銷量為

7,000多萬部，包括手機、數據卡、機頂
盒、車載模塊等智能終端發貨1.38億，
今年預計智能手機銷量將突破1億部。
現在，華為Ｍate 7和榮耀等智能手機常
常賣斷貨，其中Mate7月銷量突破上百
萬部，市場的巨大需求超出了華為的預
期。他希望在高端市場領域，華為能跟
蘋果、三星公司展開競爭。

智能錶下季內地發售
在談到市場機遇時，他認為，今年，

包括智能手機、可穿戴設備和智能家居
等是5,000多億美元的機遇。他透露，
華為正進軍可穿戴設備、智能家居及車
載系統，今年5月至6月華為將在內地
發售其智能手錶，並為奔馬和奧迪提供
車載4G通信服務，也在與家電廠商合
作拓展智能家居的商機。
他表示，目前，華為手機用戶達1.3
億戶，並且每年都在快速增加，華為同
時也開放開發平台，給App 廠家，讓大
家共同來開發，通過合作共贏提升內地
電子信息企業的競爭能力，促進內地企
業參與全球的競爭。

■IT領袖峰會在深圳開幕，李彥宏、馬化騰、楊元慶參加主題為「未來—下一個風口在哪兒？」的高端對話。

■■王石談萬王石談萬
科戰略科戰略。。
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■余承東表
示，華為今
年智能手機
銷量將突破
一億部。
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